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EDITORIAL 
 
 

 Nous y voilà, le printemps arrive, le soleil revient 
et chacun est impatient de retrouver les terrains. 
 

 Mais une grande question subsiste encore : 
pourrons-nous jouer ? On y croit tous, on l’espère et 
tout sera fait pour rendre ce souhait possible. Bien 
évidemment toutes les cartes ne sont pas dans nos 
mains, et la maîtrise n’est pas totale. Les conditions 
sanitaires vont guider notre avenir. L’espoir est grand, 
tout comme l’attente et le désir de se retrouver. 
 

 Malheureusement, bon nombre de personnes, et 
pour des raisons diverses, n’ont pas souhaité 
reprendre une licence pour cette saison. Ce sont en 
effet environ 20 % de nos effectifs qui n’ont pas été 
renouvelés, soit par peur du virus, soit par peur de 
payer une licence et ne pas jouer par la suite, soit pour 
d’autres raisons. Tout cela peut se comprendre 
aisément et chaque position est respectable et 
respectée. Malgré cela, bon nombre de ces personnes 
émettent tout de même le souhait de reprendre 
l’activité l’année prochaine. 
 

 Drôle de saison qui nous attend, à effectifs 
réduits, mais qui est la flamme qui maintient la vie. 
Celle qui permet de garder l’espoir et de relancer la 
pratique, malgré les conditions, malgré les contraintes. 
 

 La passion est forte. Votre engagement et votre 
implication seront les moteurs de la relance. C’est à ce 
prix que la réussite sera pleine et entière dans 
quelques mois. 
 

 Cet édito se veut donc prudent mais aussi plein 
d’espoir car nous savons compter sur les valeurs des 
quilles pour que notre discipline retrouve son énergie, 
sa fraîcheur, sa fierté d’appartenance à un groupe. 
 

 En espérant vous retrouver très rapidement 
 
 

                Jérôme Sola 
 

Président du Comité National 
des Quilles de Huit 

 

EN ÇÒ NÒSTRE 
& ENDACÒM MAI… 

 
Los mots occitans : de LA SACA al CARRETON : 

1) LA SACA, es en francés « le grand sac ». Pòt designar la saca ont las 
uèch quilhas son recaptadas o tanplan, la saca ont lo jogaire renga son 
« material », las tampas e las bòlas. I a un temps, totes los quilhaires avián 
LA saca del solide teissut verd-militar. Los mai fòrts lo portavan sus l’espatla 
mentre que los autres s’ajudavan de la ponhada.  
« Para la saca » (Ouvre le sac / Prépare-le) disiá un jogaire, la partida 
acabada, al autre qu’i metiá las quilhas dedins. 
Amb lo temps, l’evolucion de las bòlas e de las quilhas, fòrça son los jogaires 
qu’an 2 o 3 bòlas e 4 o 5 quilhas. Alara, per se copar pas l’esquina, se caliá 
adaptar. 
2) LO CARRIÒL, LO CARRETON, es en francés « le petit chariot, le 
carrétou ! ». Es arribat dins las annadas 90. Sovent adreches, los jogaires 
de quilhas se fargavan eles-meteisses de carretons que fasián rebalar suls 
terrencs. D’unes carretons existisson amb las colors del club, o las inicialas 
del jogaire. 

 
MOMENT DE VERTAT PER LA LEI 
« MOLAC » : Aquela lei menariá una melhora 
reconeissença e una melhora proteccion del 
patrimòni que constituisson las lengas e las 
culturas regionalas. Menariá tanben un estatut 

indispensable per que sián ensenhadas. 
Se la lei èra votada en l’estat, seriá la primièira oportunitat legislativa per la 
defensa e la valorizacion de las nòstras lengas dempuèi la lei Deixonne de 
1951. 
L’associacion « Pour que vivent nos langues » sona las associacions a 
quichar suls deputats per sosténer aquela lei gràcias a lor vòte del 8 d’abrial 
e mai, met en linha una peticion. Es possible d'ara enlà de sosténer a títol 
personal lo passatge en segonda lectura de la PPL Molac mercés a la 
peticion en linha : http://chng.it/Q8jLXh7nZh, Afar de seguir… 

 
BORSA PER ENSENHAR EN OCCITAN : Aquel 
dispositiu menat per l’OPLO (Ofici Public per la Lenga 
Occitana) en colaboracion amb los servicis de l’Educacion 
Nacionala permet, en prenent en carga los fraisses de 
formacion, de formar, sus una annada escolara, de  

regents del primièr o segond gra per que sián capables d’ensenhar l’occitan o 
en occitan. Las candidaturas se fan ara. Mai d’entresenhas sul siti de l’OPLO. 
www. ofici-occitan.eu 

 
CONEISSÈTZ LO DIARI ? Lo Diari es “La 
cultura, en occitan”. Aqueste magazine 
bimensual papièr (dejà lo seissanten 
numerò) e en linha prepausa d’articles sus la 

literatura, la musica, lo cinèma, las tecnologias novèlas, los videojòcs, las 
arts, l’espòrt, l’istòria, las sciéncias… Podètz causir mai d’una formula 
d’abonament : papièr, web, pagament mensual o annal… 
https://lodiari.com/ 
J. L. et J. R. 

 

 

 

 

 



 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
  
 
 

Invitation du Président de l'AEJeST au 
séminaire en ligne de la Commission 
Européenne : La Commission Européenne a 

invité Père Lavega à participer à la deuxième rencontre des jeux et sports traditionnels, 
le 16 avril 2021 de 10h à 12h. D'importantes autorités de la Commission Européenne 
(Commission européenne pour l'innovation, la recherche, la culture, l'éducation et la 
jeunesse ; le Ministre de la jeunesse et des sports de Bulgarie ; M. Yves Le Lostecque, 
Chef de l'unité Erasmus Mundus & Sport de l'EACEA) y participeront. Cette invitation 
confirme la reconnaissance institutionnelle et la visibilité de l'AEJeST au niveau 
européen.   
 

Jeux traditionnels, de rue et communautaires : 
Dans le cadre de la recherche consacrée à l'histoire 
du jeu, les opportunités d'approfondissement des 
thèmes et sujets liés au monde du jeu dans ses 

différentes dimensions et manifestations historiques, sociales et anthropologiques, se 
poursuivent. 

Gherardo Ortalli, directeur du magazine de la 
Fondation Benetton, « Ludica », a animé une 
réunion en ligne, le 23 mars, sur les activités de 
l'Association des Jeux Anciens de Vérone et en 
particulier sur son festival international des jeux de 
rue : Tocatì, un événement dédié aux jeux 
traditionnels, qui a lieu chaque année depuis 2003 à 
Vérone début septembre.  

Giorgio Paolo Avigo, président de l'Association des Jeux Anciens, est intervenu sur le 
thème des origines, de l'histoire, des engagements actuels et des projets pour l'avenir de 
l'Association des Jeux Anciens. Giuseppe Giacon, vice-président de l'Ancient Games 
Association, a présenté Tocatì dans sa relation avec le public, avec les communautés de 
joueurs et du point de vue de sa signification pour une transmission généralisée du 
ludique aujourd'hui. Valentina Lapiccirella Zingari, anthropologue culturelle, membre du 
réseau mondial de l'UNESCO ICH-Facilitateurs, s’est concentrée sur la candidature à 
l’UNESCO de Tocatì au Registre des bonnes pratiques pour la protection du patrimoine 
culturel immatériel. 
La rencontre a aussi été l'occasion de présenter des images d'expériences ludiques 
passées, de jeux traditionnels encore joués aujourd'hui dans des contextes particuliers, 
conservant une grande vitalité, et devenant un témoignage de coutumes et d'habitudes 
aussi bien sociales que culturelles. C'est donc une preuve de l'importance des réalités du 
jeu qui peuvent résister dans le temps et méritent d'être défendues et valorisées. Malgré 
leur marginalité parfois apparente, c'est un précieux héritage d'expériences dont la valeur 
et le sens ne peuvent être perdus qu'au risque d'un appauvrissement collectif. Leur 
sauvegarde devient donc un engagement primordial, en gardant toujours à l'esprit que 
même les jeux et plus généralement le jeu sont des éléments fondamentaux de la vie 
collective et donc à sauvegarder. 

 
25° anniversaire : Dans 
quelques mois, 25 ans se 
seront écoulés depuis la  

création de l'association culturelle La Tanguilla.  
Le germe de cette association, créée afin de pouvoir 
explorer plus librement d'autres domaines liés aux jeux 
populaires, en les éloignant du purement compétitif, était 
un magazine, initialement édité par un groupe de 
personnes, appartenant à la délégation provinciale des 
sports autochtones, qui voyait que les sports traditionnels 
allaient au-delà du sport essentiellement, en raison de leur 
énorme importance culturelle, éducative et 
ethnographique, entre autres aspects. 
Ces 25 années ont donné d'excellents résultats avec plus de 12 000 livres distribués 
parmi les sept titres publiés, plusieurs festivals internationaux, de nombreuses formations 
à tous les niveaux de l'enseignement, des écoles aux universités ; de multiples 
expositions dans différents pays et un musée qui constitue une attraction touristique de 
plus dans la Ribera del Duero. 
Cette année anniversaire sera donc marquée de différentes activités commémoratives 
(championnats, stages, expositions, festivals...) dont le programme sera diffusé 
ultérieurement. 

 
Ecole de Bolo Palma : reprise de la saison : 
L'école de Bolo Palma Manuel García a ouvert 
ses portes le 9 mars dernier avec des initiations 
ouvertes destinées aux plus jeunes. Elles 
continueront les mardis, jeudis, vendredis de 17 à 
19 heures et les samedis de 11 à 12 heures 30, 
tout cela bien entendu en veillant au respect du 
protocole sanitaire. 
 

INTERNATIONAL 
 

 

LAHORE : Lahori Gur Mela 2021 s'est tenu le 31 
janvier à Meadows Resorts, Lahore au Pakistan, sous 
les auspices du Conseil International des Sports et des 
Jeux Traditionnels (ICTTSG) et de la AgriTourism 
Development Corporation du Pakistan. 

L’événement était axé sur la 
relance des sports traditionnels 
pakistanais tels que Gulli Danda, 
Bander Killa, Wanj, Pithu Garam, 
Stapu, Cocla Chipaki, Ludoo et 
Latoo. Parallèlement, l'équitation, 
les stands de nourriture, la 
fusillade et les activités culturelles 
récréatives ont été appréciés par des centaines de participants. 
Plus de détails via : 
https://traditionalsportsgames.org/index.php/events/235-lahori-gurmela-
2021 
 
 
 
 
 
 
 
 

Centre National Croate pour le jeu « Pljockanje » : ce 
centre, équipé d’une salle de réunion, sera dédié au jeu 
du Palet et sa construction devrait s’achever en 2022. 
Par ailleurs, la Fédération de Palet Croate se lance dans 
un autre projet baptisé « Centre d’Education aux Jeux et 

Sports Traditionnels ». Il sera situé à Svetvincenat et adjacent au siège de 
la Fédération. 
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Tunisie : Une réunion technique pour préparer la 3ème 
édition du festival olympique des jeux et sport traditionnel 
en milieu scolaire, en partenariat avec la direction 
régionale de la jeunesse 

et des sports de la région de Zaghouan 
et avec le soutien du comité national 
olympique de Tunisie, s’est tenue 
dernièrement. Cet événement aura lieu 
le dimanche 4 avril au Temple des eaux 
romain de Zaghouan. 
 
 

Signature d’une convention de 
collaboration entre la FCB et la Banque 
de Santander : Le 17 mars 2021 sera 
désormais une date remarquable pour 

toutes les modalités de Bolos en Cantabrie. Avec la présence de D. 
Manuel Ramón Iturbe Robles, représentant de la banque Santander et de 
D. Norberto Ortiz, président de la F.C.B., a eu lieu la signature de l’accord 
de collaboration et de parrainage pour les années à venir. De cette façon, 
l’entité dirigée par Ana Patricia Botín resserre sa relation avec les quilles 
en Cantabrie. 
A la tenue de tournois aussi marqués 
que le Memorial Marcelino Botín ou le 
Tournoi des Champions, s’ajoute 
maintenant cette convention de 
collaboration. Un accord à deux volets 
qui transcende le simple aspect 
économique car, au-delà des 
répercussions économiques, il s’agit 
d’une immobilisation incorporelle tant pour les modalités que pour les clubs 
et les entreprises qui soutiennent les quilles en Cantabrie. 
Le soutien d’un leader mondial, en plus de renforcer l’image des quilles en 
Cantabrie, est un excellent point d’appui pour ouvrir de nouvelles portes et 
voies de financement pour les projets des années à venir. 
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Projet de convention 
entre les Quilles au Maillet et l’USEP 

 
Une première rencontre a eu lieu le mercredi 3 mars à la maison des sports à Auch pour finaliser une 
convention entre l’USEP du Gers et le Comité Départemental de Bowling et Sport de Quilles du Gers. 
Participaient à cette réunion, Jacques Brussiau, vice-président du CDOS, Sandrine Jobard, 
présidente de l’USEP, Simon Duran, délégué départemental USEP, Morgane Lagoute, employée au 
CDOS et C.D. et Alain Bovo, président du CDBSQ 32. 
Dans un premier temps, il a été convenu que 
la discipline des Quilles au Maillet, affiliée à la 
FFBSQ depuis 1992, grâce à sa formation 
d’animateurs ou d’instructeurs fédéraux et à 
son expérience dans les actions d’initiations 
ou de découverte auprès de publics jeunes, 
possède toutes les exigences requises pour 
la mise en place d’un système 
d’apprentissage adapté. 
Sandrine Jobard a ensuite développé ce qui pourrait être un cadre d’intervention avec le projet d’école 
ou le programme annuel d’EPS, avec la mise en œuvre d’un module d’apprentissage (initiation, jeu de 
cour, découverte) concernant spécifiquement les Quilles au Maillet et éventuellement le bowling 
campus. Alain Bovo a tenu à préciser l’existence de fiche d’évaluation via le programme 
d’apprentissage menant au Maillet d’Or pour les moins de 12 ans.  
Par la suite, il sera fait un échange de ces documents pédagogiques en vu de finaliser la signature 
d’une convention similaire à celle existante en Aveyron avec la discipline des Quilles de Huit. 

 

 

Assemblées 
Générales 

 
La Fédération, comme pour chaque olympiade, va 
renouveler les membres de son Comité Directeur. 
L’Assemblée Générale élective se tiendra donc ce samedi 
27 mars 2021 en visioconférence et sera précédée d'une 
AG extraordinaire à 9 h 30 et de l’AG ordinaire à 10 h 30. 
Le déroulement de la journée sera le suivant : 
8h30 à 9h30 : Enregistrement des représentants régionaux 
9h30 : Assemblée Générale Extraordinaire 

•  Vote 1 : Modification des Statuts de la Ligue 
10h30 : Assemblée Générale Ordinaire 
16h30 : Assemblée Générale Elective 

• Vote 1 : élection des membres du collège spécifique 

• Vote 2 : élection des membres du collège général 
17h15 : Réunion avec les membres élus 
17h30 : Election du Président. 
18h00 : Proclamation des résultats 
 

Voici la liste des candidats : 
Collège Général : 
Augustin Françoise (Bowling, Pays de la Loire) 
Bénézeth Henriette (Bowling, Occitanie) 
Buchin Jean-Claude (Bowling, Bourgogne-Franche Comté) 
Bou Géraldine (Quilles de Huit, Occitanie) 
Grandin Daniel (Bowling, Auvergne - Rhône Alpes) 
Lavrut Nadine (Bowling, Nouvelle Aquitaine) 
Plomion Babeth (Bowling, Normandie) 
Puech Karine (Bowling, Nouvelle Aquitaine) 
Rodolphe Sophie (Quilles de Huit, Occitanie) 
Rohr Corinne (Bowling, Grand Est) 
Rojo Arnaud (Bowling, Occitanie) 
Turlotte Jean-Luc (Bowling, Nouvelle Aquitaine) 
Viatoux Nathalie (Bowling, Grand Est) 
Vitel Philippe (Bowling, Provence Alpes Côte d’Azur) 
 

Collège spécifique : 
Balanca Stéphane (Quilles au Maillet, Occitanie) 
Bovo Alain (Quilles au Maillet, Occitanie) 
Lalanne Pascal (Quilles de Six, Nouvelle Aquitaine) 
Lestouquet Serge (Quilles de Six, Nouvelle Aquitaine) 
Ferretti Jean-François (Schère, Grand Est) 
Pétry Pascal (Schère, Grand Est) 
Conte Dominique (Quilles de Neuf, Nouvelle Aquitaine) 
Lamaison J-Jacques (Quilles de Neuf, Nouvelle Aquitaine) 
Hunter Patrick (Bowling, Grand Est) 
Lacroix Davy (Bowling, Nouvelle Aquitaine) 
Antoine David (Quilles de Huit, Occitanie) 
Sola Jérôme (Quilles de Huit, Occitanie) 
Merle Jacques (Classic, Grand Est) 
Rauscher Pascal (Classic, Grand Est) 
Unverzagt Guy (Saint Gall, Grand Est) 
Kientzler (Saint Gall, Grand Est) 

 

BIBLIOGRAPHIE 
 

Les Bulletins d’Informations Fédérales n° 262 et 263 sont parus. Le premier s’ouvre sur un 
éditorial de Pascal Lalanne, Président du Comité National des Quilles de Six. Les Quilles au 
Maillet nous présentent leur belle action réalisée auprès de 116 élèves de Condom début février 
tandis que les autres disciplines nous décrivent les compositions des nouveaux comités élus pour 
l’olympiade à venir. L’éditorial du BIF de mars est signé du président de la discipline Saint Gall, 
Guy Unverzagt. Dans les pages suivantes, on y retrouve des infos délivrées par Pascale 
Soncourt, notre DTN, concernant l’ANS, le Haut Niveau et le Développement. A signaler aussi 
que trois comités départementaux (les Pyrénées Orientales, le Bas-Rhin et la Charente Maritime) 
y ont intégré un article par l’intermédiaire de leurs présidents. 

 

FFBSQ 
        

 

Labellisation des écoles 
 

L’instruction pour les renouvellements des labels fédéraux 
des écoles de quilles pour la période 2021-2024 a été 
réalisée et nos deux prétendants se sont vus attribuer un 
avis favorable. Le SQ Save et Garonne et le SQ Magrin-
Parlan recevront donc prochainement leur diplôme validant 
l’expertise de leur formation. 
Les critères de labellisation font actuellement l’objet d’une 
mise à jour et une information sera transmise à tous les 
clubs très prochainement. 

 

SUBVENTION ANS 2021 
 

La FFBSQ a communiqué, via deux mails expédiés sur les adresses 
fédérales des clubs, une note concernant la campagne des subventions ANS 2021. 
Vous avez donc à votre disposition toutes les informations nécessaires pour demander à l’Etat les 
subventions utiles à la mise en œuvre de vos actions ainsi que des fiches « Actions » pré-
renseignées pour vous aider. 
 

Cette année, la note de cadrage est très précise : 

• elle rappelle les priorités qui vous ont été présentées dans le projet de développement de la 
FFBSQ, 

• elle oriente les ligues, les comités départementaux et les clubs dans le choix des axes à prendre 
en compte, des actions à mettre en œuvre en proposant même des opérations à conduire, 

• elle précise les modalités de bilan (en donnant les indicateurs de réussite à atteindre) pour 
faciliter ce retour d’informations lorsque les subventions seront versées. 

 

Le process d’instruction des dossiers est décrit et ce sont les ligues qui devront instruire les dossiers 
des comités départementaux et des clubs de leur secteur géographique puis les faire remonter à la 
fédération lorsque ceux-ci seront conformes. La fédération instruira les dossiers des ligues et ne 
validera que les dossiers conformes. 
La date limite de dépôt des dossiers est fixée au 15 mai 2021 et chaque ligue doit donc imposer aux 
comités départementaux et aux clubs une date limite de renvoi antérieure à cette date pour avoir le 
temps de les instruire. A signaler que chaque entité doit présenter un maximum de 3 actions pour les 
clubs, de 2 actions pour les comités départementaux et de 3 actions pour les ligues. Les actions sont 
déposées impérativement dans les opérations listées dans la note de cadrage. Une action peut 
comporter une ou plusieurs dépense(s), mais sur une seule fiche (fiche action). 
La description de chacune des actions devra faire apparaître les moyens spécifiques consacrés à sa 
réalisation : la logistique, l'encadrement, les actions, la promotion, les résultats attendus... 
Le seuil maximum d'aide fixé pour une structure (club, comité départemental ou ligue) est de 50 %. 
Enfin, les demandes se font par le biais du CERFA n°12156.05 téléchargeable sur le site 
www.service-public.fr. 
Pour toutes questions, vous pouvez vous rapprocher de votre comité départemental ou de votre ligue. 
Notre DTN, Pascale Soncourt, a présenté lors de visioconférences, les notes de cadrage aux 
présidents des comités nationaux le 16 mars, aux présidents de ligue le 18 mars et aux présidents de 
comités départementaux le 19 mars. 
 

 

 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tableau 1 : nombre de licences décomptées par catégories 

Pointage mi-mars 2001 2003 2005 2007 2009 2011 2013 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 Evol 2021/2020 

Adultes masculins 2326 2386 2434 2373 2596 2653 2591 2647 2632 2564 2521 2568 2478 1941 - 21,7 % 

Adultes féminines 171 219 271 314 327 415 417 478 477 457 505 533 532 373 - 29,9 % 

Jeunes 13 à 18 ans 279 309 343 363 396 391 402 442 435 417 397 397 385 315 - 18,8 % 

Enfants 8 à 12 ans 105 206 207 227 294 399 261 260 273 279 253 148 182 179 - 1,6 % 

TOTAL SPORTIVES 2881 3120 3255 3277 3613 3858 3671 3827 3817 3717 3676 3646 3577 2808 - 21,5 % 

Arbitres-dirigeants 205 242 294 349 400 439 504 575 593 709 832 762 794 622 - 21,7 % 

TOTAL 3086 3362 3549 3626 4013 4294 4175 4402 4420 4426 4508 4408 4371 3410 - 22 % 

BASE 100 en 2001 1,000 1,089 1,150 1,174 1,300 1,391 1,352 1,426 1,432 1,434 1,459 1,428 1,416 1,105  

 

STATISTIQUES 
 
Tableau 1 : La prévision de la chute des effectifs due à la pandémie s’est 
malheureusement avérée juste et l’estimation des 20 % de perte de licenciés 
devrait se vérifier. Toutes les catégories de licences sont touchées y compris les 
dirigeants en raison notamment de la non-affiliation des clubs corporatifs effaçant 
automatiquement près de 130 licences. Parallèlement, ces mêmes clubs 
corporatifs mis en sommeil en ce début d’année engendrent mécaniquement une 
perte d’autant de licences sportives adultes. Cette catégorie est d’ailleurs touchée 
de plein fouet par cette crise puisque ce sont plus de 600 hommes et 150 
féminines qui ont disparu des statistiques.  
L’évolution des chiffres en catégories jeunes est particulièrement alarmante et 
toute la baisse ne peut être attribuée à la pandémie. En effet, les baisses 
d’effectifs en écoles de quilles constatées depuis 2016 commencent à faire leur 
effet puisque ce sont les effectifs des catégories minimes et adolescentes du 
même âge qui subissent une réduction très importante. 
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Tableau 2 : nombre d’équipes engagées en Aveyron 

Pointage annuel 
des équipes 
engagées en 
championnat 

(Aveyron) 

2010 2012 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 
 

Variation  
2021/ 2020 

Variation 
absolue  

2021/2010 
ou 

2021/2016 

Variation 
relative 

2021/2010 
ou 

2021/2016 

Minimes (13-14 ans) 37 49 52 54 57 41 31 46 41 28 - 13 (- 31,7 %) - 9 - 24,3 % 

Cadets (15-16 ans) 36 34 41 44 42 41 38 27 29 33 + 4 (+ 13,8 %) - 3 - 8,4 % 

Juniors (17-18 ans) 35 21 30 33 27 33 26 26 25 23 - 2 (- 8 %) - 12 - 34,3 % 

Ados (13-15 ans) 23 20 21 31 29 26 28 24 36 24 - 12 (- 33,3 %) + 1 + 4,3 % 

Ados (16-18 ans) 20 25 22 21 22 23 30 25 22 17 - 3 (- 22,7 %) - 3 - 15 % 

Féminines seniors 141 163 180 187 187 176 189 177 181 155 - 26 (- 14,4 %) + 14 + 9,9 % 

Masculins seniors     461 452 448 444 447 394 - 53 (- 11,9 %) - 67 - 14,5 % 
TOTAL (sans les 

masculins seniors) 292 312 346 370 364 340 344 325 334 280 - 54 (- 16,2 %) - 12 - 4,1 % 

Base 100 en 2010 100 106,8 118,4 126,7 124,6 116,4 117,8 111,3 114,3 95,9    

 

COMITE NATIONAL : Comité Directeur du vendredi 12 mars 
 

15 membres du comité (sur 19) et Vincent Bousquet ont participé à cette réunion qui s’est déroulée en visioconférence.  
Après avoir apporté quelques précisions puis adopté le rapport de la précédente réunion à l’unanimité, Le Comité a suivi la présentation par 
Jérôme du compte rendu des précédentes réunions fédérales qui se sont tenues les 19 et 20 février. 

Les points suivants de l’ordre du jour concernaient les prochaines compétitions sportives et notamment les championnats de France 2021 et 2022. 
A l’appel à volontaire pour l’organisation de l’individuel 2021 lancé il y a deux mois, seul le SQ Magrin-Parlan a répondu favorablement. Il mettra donc à nouveau ses 
structures, revisitées en 2019, à disposition pour cette édition qui se déroulera cette fois sur 2 journées (7 et 8 août) et suivant les solutions 2 ou 3 (voir lettre n° 102), de 
façon à réduire le nombre de participants et de spectateurs présents en même temps sur le site. 
Concernant 2022, le Comité National a entériné la décision compréhensible du Comité de Paris, évoquant à juste titre les difficultés tant matérielles que financières 
qu’engendrerait l’organisation de la compétition dans la capitale, de renoncer à l’accueil de l’édition 2022 pour pouvoir se projeter plus sereinement sur celle de 2023. 
Les clubs aveyronnais seront donc sollicités pour l’organisation 2022 du championnat de France individuel via un appel à candidature (voir page 5). 
Concernant le championnat de France par équipes, le SQ Rodez va être contacté pour mettre en place également une des 3 solutions d’organisation sur 2 jours de 
façon à éviter de se retrouver coincé par une jauge de spectateurs trop basse. 
L’évolution des prises de licences, les tableaux de qualifications aux championnats ou challenges nationaux (voir page 5) et la situation financière ont ensuite été 
abordés avant que la commission Promotion ne propose deux projets : le premier relatif à l’Agenda 2021 dématérialisé et un coup de projecteur sur les partenaires 
réguliers de son édition et ceux qui accompagnent le Comité National tout au long de l'année ; le second concernant la réalisation d’un fascicule destiné aux publics 
scolaires. 
Une mutation inter-comités, l’édition des licences, la reconduite de la labellisation fédérale des écoles de quilles et la réflexion sur de nouveaux critères d’attribution ont 
ensuite alimenté les questions diverses avant que la réunion ne soit clôturée à 22 h 30.  
 

Concernant les écoles de quilles, il semble malheureusement acquis que les 
chiffres ne seront pas positifs non plus. 
Des espoirs d’amélioration en seniors peuvent être néanmoins envisagés avec 
la reprise des championnats départementaux provoquant la prise de licences 
pour les remplaçants et d’une reprise éventuelle du corpo d’automne. 
Il en est de même avec les écoles de quilles dont les inscriptions ne sont pas 
arrêtées. 
De plus, les clubs peuvent peut-être profiter de la fin prématurée des 
compétitions des autres disciplines pour mettre en avant le fait que notre saison 
démarre. 
 

Tableau 2 : Du point de vue équipes, ce sont plus de 11 années de travail qui 
ont été balayées puisque, hormis pour les doublettes féminines, tous les 
chiffres sont en deçà de ceux relevés en 2010.  
 

 



Comité Excellence Honneur Promotion Essor Juniors Cadets Minimes Féminines Ados 

Aveyron 8 9 7 4 5 maxi 7 maxi 5 maxi 10 maxi 7 maxi 

Paris 1 1 2 2 
1 1 1 

1 
1 

Occitanie 
Hors Aveyron 

1  1 
3 avec un 

minimum de 1 
pour l’Hérault 

1 
Possibilité d’équipes supplémentaires si les suivantes 

sont classées dans les 8 ou 10 meilleures 

Hors Aveyron    1 à la moyenne      

Total 10 10 10 10 6 8 6 12 8 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

COMITE SPORTIF AVEYRONNAIS 
 

Le Comité Sportif Aveyronnais 
s’est réuni le 13 mars pour 
préparer la saison 2021. 

Malgré le contexte sanitaire, il a pu constater que le 
désir de jouer est là puisque 71 équipes seniors 
hommes se sont engagées en Elite, 70 équipes en 
Ligue et 253 équipes en District. Les 156 équipes 
féminines ont été réparties en 8 séries. Du côté des 
jeunes, 125 équipes disputeront le championnat. 
Cette réunion fut l’occasion de mettre à jour le 
calendrier afin de prendre en compte l’indisponibilité 
du terrain de Pont de Salars suite aux dernières 
inondations ainsi que la volonté du club d’Arvieu de 
ne pas engager d’équipe ni d’organiser de manche 
pour la saison à venir. Ce calendrier pourra faire 
l’objet d’adaptation en fonction des consignes 
gouvernementales puisqu’à ce jour seul les 
entraînements sont possibles.  
Si le début du championnat venait à être décalé, les 
premières manches seraient reportées et les finales 
pourraient être réorganisées de manière à ce que 
toutes les catégories puissent jouer un maximum de 
manches. Parallèlement, le championnat de vétérans-
super vétérans et celui des écoles de quilles 
s’organisent. Les membres du comité souhaitent une 
bonne saison à tous. S. R. 
 

Tableaux des qualifications aux Championnats de France et aux Challenges Nationaux des Ecoles de Quilles 2021 

Par équipes à Rodez le premier weekend d’août 

En individuel à Magrin les 7 et 8 août 

Comité Benjamins Benjamines Poussins Poussines 

Aveyron 7 3 7 3 

Hors 
Aveyron 

1 1 1 1 

Total 8 4 8 4 

 

Comité 
Super 

Vétérans 
Vétérans Seniors Juniors Cadets Minimes Féminines Ados 

Aveyron 10 10 75 8 maxi 14 maxi 8 maxi 20 maxi 13 maxi 

Paris 

2 
avec un mini 

de 1 pour 
Paris, 1 pour 

les autres 
comités  

3 
avec un 
mini de 1 

pour Paris, 
1 pour les 

autres 
comités et 
le 3° à la 
moyenne 

12 
2 ou plus 

si les 
suivants 
rentrent 

dans les 10  
premiers 
nationaux 

1 ou plus 
si les 

suivants 
rentrent 

dans les 10 
premiers 
nationaux 

2 ou plus 
si les 

suivants 
rentrent dans 

les 10  
premiers 
nationaux 

5 ou plus 
avec un mini de 2 pour 
Paris, 2 pour les autres 

comités et la 5° à la 
moyenne. 

Possibilité de joueuses 
supplémentaires si les 
suivantes rentrent dans 

les 20 premières 
nationales. 

2 ou plus 
si les 

suivantes 
rentrent dans 

les 20  
premiers 
nationaux 

Occitanie 
Hors Aveyron 

10 
avec un 

maximum de 
5 pour 

l’Hérault 

Hors Aveyron   3 
à la moyenne      

Total 12 13 100 10 15 10 25 15 

 

Comité Benjamins Benjamines Poussins Poussines 

Aveyron 11 5 11 5 

Hors 
Aveyron 

3 1 3 1 

Total 14 6 14 6 

 

Nom et Prénom Club quitté Club d’accueil 
BOUISSOU Jean-Marie Save et Garonne Bozouls 

SONILHAC Hélène Golinhac Entraygues 
 

LES MUTATIONS POUR LA SAISON 2021 
 

 
 

 

 

COMITE NATIONAL QUILLES DE HUIT 
8 rue des Coquelicots 

12850 ONET LE CHATEAU 
Tél. : 05.65.67.24.70 

Email : comite.national.quillesde8@orange.fr 
Site internet : www.quillesdehuit.org 

 

Responsable de la rédaction et réalisation : Vincent Bousquet 
 

CHAMPIONNAT DE FRANCE 
INDIVIDUEL 2022 

 

Dans la perspective du Championnat de France Individuel 
2022 (date probable : 14 août), tous les clubs désirant poser 
leur candidature sont les bienvenus. 
 
La Charte relative à l'organisation de cette compétition ainsi 
qu'un modèle de demande sont à votre disposition au siège. 
 
Les dossiers pourront être déposés au siège jusqu'au 30 mai 
2021. 
  

 

18 avril   1° manche élite (Gages), ligue (Lassouts) et districts (Le Nayrac, Magrin, Le Monastère, Onet, 
Rignac, Grand Vabre) 

25 avril   2° manche élite (Florentin), ligue (Rignac) et districts (Laguiole, Réquista, Agen, Séverac, 
Colombiès, Lunel) 

9 mai  3° manche élite (Grand Vabre), ligue (Réquista) et districts (Espalion, Magrin, Pont de Salars à 
Inières, Bozouls, Rodez, Campuac) 

16 mai  4° manche élite (Séverac), ligue (Sébazac) et districts (Ste Geneviève, La Primaube, Flavin, 
Gabriac, Balsac, St Cyprien) 

30 mai  5° manche élite (Olemps), ligue (Golinhac) et districts (St Amans, Comps, Inières, Bertholène, 
Luc, Sénergues) 

6 juin  6° manche élite (Luc), ligue (Laguiole) et districts (Florentin, Naucelle, Agen, Lassouts, 
Limayrac, St Christophe) 

12 juin  Finale par équipes écoles de quilles (Rignac) 
13 juin  7° manche élite (Lunel), ligue (Pont de Salars à Flavin) et districts (Laguiole, Olemps, Le 

Monastère, Sébazac, Moyrazès, Entraygues) 
19 juin  Finale ligue (La Primaube) 
20 juin Finale élite (Rodez) et ligue (La Primaube) 
3 et 4 juillet  Finale par équipes jeunes et féminines (Golinhac) 
26 juin  Finale en individuel écoles de quilles (Magrin) 
27 juin  Finale districts (Ste Geneviève, La Primaube, Curan, Gages, Baraqueville, Marcillac) 
9 juillet  Coupes de l’Aveyron districts (Colombiès, Bozouls, Inières) 
11 juillet  Individuels Maîtres Joueurs et Espoirs (Flavin) 
14 juillet  Individuels Jeunes, Féminines et Vétérans (Ste Geneviève) 
16 juillet Coupes de l’Aveyron élite (La Primaube) et ligue (Sébazac) 
18 juillet  Individuels districts (Espalion, Comps, Pont de Salars à Inières, Gillorgues, Balsac, Cransac) 
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LA VIE DES CLUBS 
 

 
 

 

 
OLEMPS : Le service du patrimoine de Rodez Agglomération et Fiasco Production ont diffusé le 5 février 
dernier sur les réseaux sociaux une belle mise en avant du jeu des quilles de huit dans leur rubrique « Le 
patrimoine de chez moi ». Ils sont partis sur le terrain d’Olemps rencontrer Sophie Rodolphe. 
Ce reportage plein d’humour retrace l’histoire des quilles, les règles du jeu, les compétitions d’aujourd’hui et 
surtout appuie sur le côté familial et convivial de notre discipline. 
Voici le lien pour le visionner : https://www.facebook.com/rodezagglo/videos/917217019016350 H. S. 
 
 
RODEZ : Pour faire patienter les licenciés et passionnés de quilles, un compte à rebours a été initié par le Sport Quilles Ruthénois. Depuis le 28 février et jusqu’au 18 
avril, tous les dimanches vous pourrez découvrir des « photos de légendes » sur leur compte Facebook. Déjà 3 photos ont été publiées et on peut dire qu’elles ont fait 
remonter de beaux souvenirs à nombreux d’entre vous et ont suscité de nombreux commentaires. Rendez-vous donc tous les dimanches pour vivre la passion des 
quilles avant de pouvoir retourner sur les terrains. H. S. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
MAGRIN : Le samedi 20 mars le Sport Quilles Magrin-Parlan a 
organisé une initiation aux quilles de huit pour les enfants âgés de 
8 ans et plus.  
L’initiative a été relayée aux intéressés par un document distribué 
aux écoles de la commune, qu’elles soient publiques ou privées. 
C'est donc une dizaine d'enfants de la commune de Calmont qui 
sont venus participer à cette première séance de découverte de 
notre discipline. 
Ils ont pu également s’imprégner du fonctionnement du club à 
travers son terrain, son historique et sa structuration, le tout sous 
un grand soleil. 
Parents et enfants ont apprécié cette initiative et nous retrouverons 
déjà certains d’entre eux sur les terrains de quilles très 
prochainement puisque 4 ont décidé d’intégrer l’école du club et ce 
dès la première séance. 
Cette opération s’est bien évidemment terminée par un moment 
d'échange et de convivialité dans le respect des règles sanitaires. 
 

Un grand merci aux éducateurs pour leur investissement. 
 

Un nouveau rendez-vous pour la même opération est programmé 
ce samedi 27 mars et il semblerait que le soleil est déjà répondu 
favorablement à cette invitation. 
H. S. 

 
LE SEQUESTRE : Dans le cadre des activités de l'OMEPS d'Albi, le SQ le Séquestre a 
organisé les mercredis 3, 10 et 17 mars, une série de séance de découverte des Quilles de 
Huit auprès de jeunes albigeois.  
Durant ces journées, 10 jeunes sont venus s'essayer à notre sport. Certains ont fait montre de 
belles qualités. Nous souhaitons que cette expérience soit renouvelée et notre club espère que 
les personnes de l'OMEPS, qui sont venues voir notre activité, réitèreront ces séances durant 
les années futures. 
En attendant, au moins un des jeunes devrait rejoindre prochainement le club du Séquestre et 
participer au futur championnat des écoles de quilles. F. P. 

 

 
 

 
 

CONSEIL DEPARTEMENTAL DE L’AVEYRON 
 

 

Formation de dirigeants : Le deuxième module de formation à destination des référents élus chargés de la communication 
des comités signataires de cette convention, s’est déroulé, via la plateforme zoom, le 29 janvier dernier. 
Toujours dirigé par Sébastien Terral, formateur indépendant de la société So Douzz, et animé par les conseillers territoriaux 
Nadine Mercadier et Roland Rigal, ce deuxième volet concernant « les tendances de la communication digitale » a été suivi, 
comme pour le premier, par Sophie Rodolphe, Guy Aldebert, Jérôme Sola et Vincent Bousquet.  

Un troisième et dernier module, qui sera plus spécifique à chaque discipline, sera programmé ultérieurement. 
 

 

 
 

 



 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

26 mars Bureau Directeur FFBSQ en visioconférence  
27 mars AG FFBSQ en visioconférence  
28 mars Comité Directeur FFBSQ en visioconférence 
10 avril Commission écoles de quilles Aveyron à Inières à 10 h 00 
 

27  mai  2021          Parution de la lettre n° 105 
 

AGENDA 
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9 mai  Championnat Midi-Pyrénées  
12 mai Amical de Marcillac 
16 mai 4° manche Championnat de l’Aveyron 
19 mai Manche qualificative vétérans Aveyron à Saint Amans 
21 mai Amical de Luc 
22 et 23 mai Championnat de Paris 
23 mai Journée finale Coupe d’Occitanie 2021 ou 2020 
29 mai Amical de Magrin (écoles de quilles) 
  

 

11 avril Amical de Florentin  
 Journée finale Coupe d’Occitanie 2020 
18 avril Championnat de l’Aveyron 
 Championnat Midi-Pyrénées 
25 avril Championnat de l’Aveyron 
1er mai Amical de Flavin 
5 mai Manche qualificative vétérans Aveyron à Onet 
8 et 9 mai Championnat de Paris 
9 mai Championnat de l’Aveyron 
  
  
  

Concours Amicaux et Championnats  
 

22 avril Bureau Directeur FFBSQ en visioconférence 
24 avril Comité Directeur et AG Ligue Occitanie 
20 mai Bureau Directeur FFBSQ en visioconférence 
 

EN BREF 
 
ANS - Ligue Occitanie : la campagne de 
subventions ANS 2021 est lancée auprès 
des clubs et comités départementaux, les 
dossiers doivent être retournés à la Ligue 
avant le 24 avril dernier délai. 
 

Clubs en danger : si le SQ Arvieu a décidé 
de s’affilier sans engager d’équipe et donc 
sans prendre de licences sportives, 
Espeyrac et Saint Affrique risquent de ne 
pas repartir cette saison. 
 

Hommage : le 8 mars dernier, pour la 
journée internationale de la femme, le Comité 
National, par l’intermédiaire de Géraldine 
Bou et Hélène Sonilhac, a publié sur sa page 
Facebook une vidéo consacrée à nos 
licenciées féminines. On y retrouve de 
nombreuses photos classées suivant des 
thèmes divers et variés. 
 

Les quilles dans la peine 
 

Hommage à Léonce Chauffour (par Xavier Palous) 
 

« 80 ans, 65 ans de quilles et j'ai jamais vu des gaillards pareils ! » On n'entendra 
plus la voix un peu éraillée de Léonce Chauffour, décédé à l'âge de 81 ans. Le 
Laguiolais est parti sous d'autres cieux recompter les quilles qui ne tombent plus 
dans ce monde. Jusqu'à la dernière saison en date, en 2019, il aura été fidèle aux 
terrains du Nord : celui de Laguiole, bien entendu, mais aussi d'Espalion, où il 
appréciait particulièrement de venir tenir son poste de délégué. Léonce était le roi 
pour recompter les cartons, sans calculette, bien entendu. 
Il établissait également des statistiques pour les parties des Laguiolais, auxquels il rappelait, à l'heure 
du déjeuner, le nombre de bons coups et de choux qu'ils avaient enregistré pendant la matinée. Il 
pouvait aussi prendre le relais de la sono, comme à Sainte-Geneviève un jour où elle était tombée en 
panne : du milieu des terrains, tout le monde l'entendait annoncer le début des parties. 
En 2013, il avait été marqué par la disparition de son frère Joseph, également très impliqué dans le 
sport quilles, dont il dirigeait la commission médicale et de sécurité pour le Comité national. Ils étaient 
tous les deux les petits-enfants d'un autre médecin et autre Joseph, le Docteur Ayrinhac, qui est à 
l'origine de la codification de notre noble sport en 1912. Mais Léonce partageait d'autres passions : son 
frère et lui étaient de fervents supporters, rayon football, de l'entente Laguiole-Huparlac, et avec sa 
sœur Jeanne, chez qui il travaillait comme clerc de notaire, Léonce ne ratait jamais un concert organisé 
dans la région par le Vieux-Palais. Ajoutons à cette liste les plaisirs de la table, et le tableau sera 
presque complet. 
Quand les quilles reprendront, il manquera quelqu'un à la table des délégués, et une chaise sera vide 
au Café Français, siège des quilles laguiolaises. Adieu Léonce. 
 

Le 1er mars, nous apprenions le décès subit de Michel Battéjat, papa de Mathieu, 
tous deux licenciés au SQ du Monastère. Michel était un bénévole de l'ombre, 
toujours prêt à rendre service, discret, efficace, bienveillant, volontaire, sérieux 
mais aussi plein d'humour et si amical, toujours soucieux des autres. Aussi, 
l’église du Monastère était bien trop petite pour accueillir ses amis du Football 
Club et du Sport Quilles venus lui dire un dernier au revoir le matin du 4 mars. 
 

Nous adressons à leurs familles et leurs proches nos plus sincères condoléances. 
 

GOMYPARTNER 
UNE APPLICATION GRATUITE POUR FINANCER VOS ADHESIONS  

 
Gomypartner est une plateforme qui vous permet de financer vos licences sportives. Mais comment ça marche ? 

Pour le licencié : Il suffit de télécharger l’application sur votre smartphone et de créer votre compte. A chaque achat que vous effectuez dans les magasins 
partenaires (liste sur le site internet) pensez à prendre en photo votre ticket de caisse et ajoutez-le sur votre compte. Un pourcentage du montant sera alors versé sur 
votre cagnotte selon l’enseigne. 
Vous cumulerez ainsi de l’argent qui pourra vous permettre de payer votre licence ou financer un projet de votre club. 
Pour le club : Il doit juste s’inscrire sur le site de Gomypartner et le communiquer à ses licenciés. Ainsi ils pourront utiliser leur cagnotte pour payer les cotisations ou 
aider au financement des projets du club. 
Pour les enseignes partenaires : Si vous avez un magasin et que vous souhaitez adhérer pour que des licenciés puissent cumuler de l’argent grâce aux achats 
effectués chez vous, rendez-vous également sur le site afin de vous préinscrire et un conseiller reviendra vers vous pour vous expliquer le fonctionnement. 
N’hésitez plus cette démarche est totalement gratuite. www.gomypartner.com ; contact : aurelien.delesalle@gomypartner.com ou 06 72 05 15 76.  H. S. 
 

Le calendrier ci-dessous peut évoluer en fonction des directives de l’Etat. 
 

  
 

CARNET ROSE 
 

Ambre est arrivée le 1er mars. 
Inutile de dire qu’elle fait le 
bonheur de sa grande sœur 

Agathe, de ses parents Lola Vidal, membre 
du CS 12, et Clément Layrac, président du 
SQ Lunel, mais aussi de ses grands parents. 
Félicitations aux heureux parents et longue 
vie à Ambre…. ! 

 

 

 

 

 


